



富士の学び舎



学校だより 9月号
令和6年 9月2日(月)
世田谷区立代沢小学校
校長 諸角 哲男

2学期がスタートします！

校長 諸角 哲男

いつもより少し長い44日間の夏休みが終わり、今日から2学期が始まりました。猛暑の夏休みになりましたが、始業式には、日焼けして少しくましくなった顔がたくさん見られました。7月20日(土)から22日(月)の3日間、5年生の夏季舟形交流が行われました。集団ステイでの宿泊に変わって2回目、残念ながら代沢小の子どもたちが舟形小を訪れるのは最後になりましたが、とても、充実した3日間を過ごすことができました。今回は、5か所で宿泊しましたが、どこでも、舟形小の保護者・地域の方が子どもたちのために工夫をしておもてなしをしてください、引率の保護者の方は、感激の涙を流されました。

夏季交流の前も長雨で、川遊びができるか心配されましたが、子どもたちが過ごした3日間は天候にも恵まれ、小国川での川遊びもお父さん方の協力の中、十分に楽しみ、舟形の自然にどっぷりと触れることができました。子どもたちが帰ったあと、舟形町は豪雨に見舞われ被害もでしたが、幸い舟形小の子どもたちには大きな被害はなかったようです。交流の時期がずれていたら、今回のような経験はできなかっただと思います。舟形小の保護者・地域の皆様、舟形町教育委員会の皆様、本当にありがとうございました。11月には、舟形小の5年生の子どもたちを代沢小がホスト校として山崎小と一緒に世田谷にお迎えします。最後の秋交流になりますが、夏のおもてなしへの感謝の気持ちを表せるよう、保護者の皆様にもご協力いただきながら準備をしてまいります。7月20日(土)から31日(水)に校庭で行われた青少年代沢地区委員会主催の「夏休みのラジオ体操」にもたくさんの子どもたちが参加し33名も子どもが皆勤賞をいただきました。8月3日(土)から5日(月)に行った6年生の日光林間学園は、野生動物の出没状況や猛暑による雷雨等への対応などで予定の変更もありましたが、みんなで協力して小学校最後の宿泊行事を楽しみました。8月25日(日)には、おやじの会の「夏まつり、花火大会」が400名もの子ども・保護者の方を集めて実施されました。子どもたちの夏休みのよい思い出になりました。子どもたちのためにご尽力いただいた保護者・地域の皆様に心より感謝申し上げます。

パリオリンピックでの日本選手の活躍に心躍らせた夏休みが終わり、パリパラリンピックが開催されている中での2学期のスタートとなります。2学期も子どもたちの健康、安全を第一に充実した教育活動を行ってまいります。保護者や地域の皆様には変わらぬご支援、ご協力を願っています。

【お知らせ】

8月1日より、算数少人数担当として、山本 真実 教諭が勤務しています。9月から3年生から6年生の算数は、学級担任と山本教諭で習熟度別の少人数指導を行います。

令和6年度 重点目標への取組

『主体的な学び』

～主体性を発揮する学習～
1学期は、5月に4年生の研究授業（社会科）、6月末に2年生から6年生（生活科・社会科）が研究発表会として授業公開を行うことができました。2学期から、また校内研究として研究授業を進めています。9/13（金）は2年生（生活科）、9/25（水）は6年生（社会科）が行います。タブレット活用はもちろんのこと、子ども同士で考えを深めていくような学習方法を検討していきます。

『よりよい人間関係』 特別活動部より

～自分の目標や役割に向かって、
自主的に活動できる児童～
「キャリアパスポート」
個人面談で見ていただいたと思いま
すが、代沢小ではキャリアパスポート
を使って、学期ごとのめあての設定と
振り返りを行っています。頑張りの足
跡を残すことで、子どもたちの自信を
育てます。新学期で気持ちを新たにめ
あてに向かって頑張ろうとしている子
どもたちを応援して下さい。

『健やかな身体』 体育的行事部より

～ランランタイム体力向上の取組～
7月に引き続き、9月も縄跳びに取
り組み、体力向上を目指していきま
す。縄跳びを5日(木)までに持たせて
ください。
～体力テストの結果から～
本校の子どもたちは立ち幅跳びの記
録が、全体的に良い結果となりま
した。他の種目の数値もさらに良くなる
よう体育の学習方法を工夫したり、外
遊びを奨励したりしていきます。

学力向上の取組について 学力向上部より

夏休みは、個人面談へのご協力ありがとうございました。通知表や面談の内容が、ご家庭での良い振り返りの機会となっていましたら幸いです。私たちも、2学期からの一人一人の学習に生かしてまいりたいと思います。

1学期、6年生は全国学力・学習状況調査を行いました。これは、小学校6年生と中学校3年生の全児童生徒を対象とした、教科に関する調査（国語・算数）と質問調査です。学校で、結果についてそれが振り返りますので、ご家庭でも子どもたちを励ましていただければと思います。

4～6年生が行った世田谷区の学習習得確認調査について、校内で代沢小学校児童の結果を共有、分析をもとに今後の学習指導についての改善について話し合いました。今後、「富士の学び舎」の4校での分析、検討を行っていきます。

<p>1年</p> <h1>ぴかぴか</h1>  <p>○あさがお(鉢)について 9月6日(金)までに学校にお持ちください。枯れても抜かずに土を入れたままにしてお持ちください。</p> <p>○持ち物について 1学期末に持ち帰った教科書とノートを持たせてください。一度の持参は重いので分けて持たせてください。</p> <p>○絵の具と鍵盤ハーモニカについて 絵の具と鍵盤ハーモニカを持たせてください。すべての物に記名をお願いします。特に絵の具につきましては細かい物も多いですが一つ一つに記名をしてください。また、入学時にお渡しした緑の工作マットもバッグに入れてください。鍵盤ハーモニカは5日(木)まで、絵の具セットは10日(火)までにお願いします。</p> <p>○教科書(下巻)の配布について 国語科下巻、生活科下巻・図工科下巻(次年度使用)を配布します。しばらくご家庭で保管ください。</p> <p>○宿題について 算数のドリルやプリントの宿題は、引き続き、間違えなおしと○付けをお願いします。</p> <p>○遠足について 10月3日(木)に予定している遠足につきましては、詳しいことは後日しおりでお知らせします。</p>	<p>2年</p> <h1>にこにこ</h1>  <p>○遠足について 日時: 9月12日(木) 延期の場合9月24日(火) 場所: 井の頭公園</p> <ul style="list-style-type: none"> 水筒とお弁当の準備をお願いします。当日は給食の用意がありませんので、必ず持たせてください。12日(木)が延期の場合、24日(火)もお弁当が必要になります。 井の頭公園内の動物園に行きます。動物アレルギーなど、ご心配がありましたら、担任へお知らせください。 6年生まで使う、校外学習用のバンダナを購入しました。遠足当日は、リュックに自印としてつけていただきます。 集金交通費(160円)を9月9、10日に徴収します。封筒等に記名の上、担任に提出をお願いします。 その他の詳細は後日配布のしおりをご確認ください。 <p>○教科書(下巻)の配布について 国語・算数の下巻の教科書を本日配布しました。10月以降に使いますので、記名をしてご家庭で保管ください。</p> <p>○学習用具について 1学期末に持ち帰った教科書とノートを始めの週で持たせてください。一度で持参すると重いので、分けて持たせてください。</p> <p>○三角定規について 算数「長方形と正方形」の学習で使用します。使用時期は、担任よりお知らせしますが、各自でご用意をお願いします。</p> <p>○研究授業について 9月13日(金)は2組で研究授業を行うため、2組のみ5時間目まであります。その他のクラスは給食後に下校になります。</p> <p>○音読カードについて 2学期から、今までの宿題に加えて音読カードを配布します。ご家庭でのサインの協力をお願いします。</p>
<p>3年</p> <h1>SUN 太陽</h1>  <h2>～みんなが主役～</h2>  <p>○学習用具の準備について 1学期末に持ち帰った教科書、ノートを始めの週で持ってくるようにします。各担任から必要なものなどを毎日お伝えするので、ご確認ください。</p> <p>○スーパーマーケットの見学について 9月に社会科の学習として、スーパーマーケット(信濃屋)の見学に行きます。日時はすぐーるでお伝えします。 ※お弁当の準備は必要ありません。</p> <p>○9月20日(金)に遠足で多摩動物公園に行きます。 集金: 交通費(460円)を9月11、12日に徴収します。 封筒等に記名の上、担任に提出をお願いします。</p> <p>○持ち物: 帽子、リュック、水筒、弁当、敷物、雨具など 詳細はしおり(後日配布)をご確認ください。</p> <p>登校時刻: 7:45 下校予定期刻: 15:20 ※雨天時は9月27日(金)に延期予定</p>	<p>4年</p> <h1>Wonder 4</h1>  <p>○学習用具の準備(確認)について 1学期末に持ち帰った教科書とノートを持たせてください。</p> <p>連絡帳と漢字ドリル、らくらくノート、タブレット、筆記用具は、毎日持ちります。国語、算数、理科、社会、道徳、日本語の教科書、各教科のノートは学校へ置いておきます。ただし、学習内容によっては家庭に持ち帰ることがあります。</p> <p>また、鉛筆削りやタブレットの充電などの声掛けや確認をお願いします。算数のセットは、①算数用はさみ ②算数用のり(スティック) ③三角定規 ④コンパスの4つをきちんと袋に入れて持たせるようにしてください。 ※はさみ・のりは、道具箱に入っているものとは別に持ってきてください。</p> <p>○美術鑑賞教室 9月19日(木)に美術鑑賞教室を行います。場所は世田谷美術館(砧公園内)です。午前中の実施になりますので、お弁当などは不要です。</p>

♪生活指導部より♪～言葉と心のつながりを考える～

夏休みに、国立オリンピックセンターで東京都の公立小中高等学校の生活指導主任の研修会に参加しました。その中で、日本は年間の自殺者は平成14年のピーク時より1万人以上減っているにも関わらず、10代の自殺者は増加傾向にあり、昨年度は513人の小中高校生が亡くなっていると知りました。1980年代の目に見える暴力が減少した現在、心の危機が高まる要因として、「言葉の暴力」に目を向けていく必要性を感じています。

始業式に、北沢警察のスクールソポーターの方が子どもたちに命の大切さや心を守ることについてお話しいただきました。合わせて今週、「言葉と心のアンケート」を行います。人の命にかかるような言葉を使っていないか、それはどのような場面で、誰に対して、もしくは具体的な相手がないくても発してしまうのかなど実態調査を行い、生活指導にフィードバックしていきたいと思います。高学年はスクールカウンセラーによるSOS出し方教室を計画しております。学校と家庭の両輪であたたかな言葉と心を育んでいけたらと思います。2学期もどうぞよろしくお願ひいたします。

生活指導主任: 安藤 直子

5年	6年
<p>一歩ずつ ～自分からやり切ろう！～</p> <p>○学習用具の準備について 1学期末に持ち帰った教科書とノートを持たせてください。 連絡帳と漢字ドリル・ノート、タブレット、筆記用具は、毎日持ち帰ります。特に、タブレットを毎日充電することや、鉛筆をしっかり削ることが習慣付くようご協力をお願いします。算数用具（分度器・三角定規2枚・コンパス）がそろっているかどうかも、ご確認ください。</p> <p>○宿題について 2学期も漢字学習や算数の復習（キュビナ）を宿題で行います。ご理解とご協力をお願いします。</p> <p>○夏季舟形交流の残金について 会計報告にあるように残金があります。こちらについては、返金ではなく2学期の教材に回します。ご了承ください。</p>	 <p>○学習用具の準備について 1学期末に持ち帰った教科書とノートを持たせてください。 連絡帳と漢字ドリル・ノート、タブレット、筆記用具は、毎日持ち帰ります。特に、タブレットを毎日充電することや、鉛筆をしっかり削ることが習慣付くよう御協力をお願いします。 また、ランランタイムで短縄を使用しますので、9月6日までに持たせてください。（記名を必ず）</p> <p>○宿題について 2学期も漢字学習や算数の復習（キュビナ）を宿題で行います。ご理解とご協力をお願いします。 ○9月25日（水）は研究授業のため、2組のみ5時間授業となります。</p>

<舟形交流について>	舟形委員会 西山 享洋
7/20（土）から22（月）まで、夏季舟形交流を行いました。代沢小学校としては、今年度で最後となります。東京駅から新幹線に乗り、山形県の新庄駅に向かいました。舟形町に入ると、歓迎の横断幕が見えてきました。その後、舟形小での「お迎え集会」「対面式」などが行われ、交流がスタートしました。2日目の川遊びでは、舟形小の保護者の方のたくさんのご協力（テント張り、食事、安全管理など）によって、東京では味わえない体験と舟形小の子どもたちと交流ができました。夜は、各宿泊施設で、たくさんのおもてなしをいただきました。最終日は涙のお別れとなりました。秋季交流では、代沢小がお返しをする立場となります。最後の交流を、心を込めて取り組んでいきます。引率にご協力いただいた保護者の皆様、ありがとうございました。	

<日光林間学園について>	6年担任 近藤 朋子
8月3日から2泊3日で、日光林間学園に行ってきました。子どもたちは「代沢小の6年生として…安全！メリハリ！協力！日光を楽しもう！！」のスローガンを準備段階から念頭に置き、「みんなで最高の日光にしよう」と創り上げた3日間でした。「一人ひとりが考えて行動する姿」、「互いに声を掛け合い協力し合う姿」、「一緒に生活することで、友達の良い所を進んで探そうとする姿」等、輝く姿がいろいろな場面で見られました。素晴らしいのは、天候や熊の目撃情報などで急遽予定が変更した際でも「臨機応変に対応し、且つ、全力で楽しむ姿」でした。6年生としての個々の成長、集団としての成長を感じました。	
振り返りの中で、「自分たちで工夫したり、友達との仲を深めたりして過ごせた。この成長を卒業までの学校生活にも活かしたい。」と書いた子がいました。	
代沢小の6年生として、成長を今後の学校生活に生かしてくれることと思います。3日間を成功させた自分たちに自信と誇りをもって過ごしていくよう、私たちも応援していきたいと思っております。	
「声出すぎ パワーありすぎ 6年生」、「日光で 心まとまる 6年生」～急遽行った『2日目ナイト俳句』より	

第6学年ICTの活用について	ICT推進部
今年度も、それぞれの子どもの学習が最適化されるようICTの活用に力を入れています。 本校の研究教科でもある社会科の学習では、調べたことや思考したことの記録に止まらず、資料の選択や自身の学習を俯瞰して捉えるメタ認知にも有効活用をしています。この技法を、他教科や学校行事にも取り入れる等習慣化させることで、段々と子どもたちがタブレットの活用を自身でコントロールできるようになってきました。 今後もタブレットを「学びの道具」と位置付け、教員自身が研鑽を積むことを忘れず、「社会とつながり未来を創る子供の育成」を実現できるよう努めて参ります。	

<新しく着任した先生から>
代沢小学校の皆さんこんにちは。二学期から3年生～6年生の算数少人数の担当をする山本真実と申します。好きなことは美味しいものを食べること、特技は料理とお菓子作りです。座右の銘は『継続は力なり』。小さな努力でも続けていれば必ず積みあがっていきます。自分を信じて、前に進み続けていきましょう！